
0202

▼ 图为3月24日，在韩国珍岛郡附近海域，工作人员进行“世越号”沉船打捞作业。 新华社/法新

据新华社北京4月 12日电 （记
者董峻） 通过不断加大品种权保护力
度，中国农业植物新品种权的申请量
逐年增加。截至去年底，全国农业植
物新品种权申请量超过 1.8万件，授
权量超过 8000 件。这是记者 12 日从

农业部科技发展中心举办的中国植物
新品种保护条例颁布 20 周年座谈会
上了解到的。

根据相关规定，中国对农业植物
品种权的保护期限自授权之日起为
15年。

2016年3月1日 星期二要 闻要 闻 2017年4月13日 星期四
责编：任 涛 王 萌 邮箱：dieryw@sina.com

“我挂到北京协和医院内科副
主任医师的号了！”4月11日下午6
时，来自山西的宇杰在协和医院门
诊大厅高兴地摇着自己的手机。这
是他在收到爷爷要来北京看病的消
息后，第一次来协和医院挂号。

“以前人们都说北京大医院号难
挂，没想到现在这么快、这么方
便！”

这是北京市医药分开综合改革
正式全面实施的第4天。作为2017
年全国两会后的首个地方综合医
改，此次北京医改把提升医疗服务
价值、让患者的就诊体验更好当做
重中之重。新政落地以来，不仅被
北京各医疗机构大力推进，而且在
改善医疗服务和重塑医学价值层面
效果初显。

■ 改善医院服务

为了积极落实本次医改，北京
市各医疗机构可谓是“火力全开”。

4月11日，笔者走进北京市协
和医院门诊大厅，看到大厅上方悬
挂的两条横幅“2017 年 4月 8日开
始我院同步实施医药分开综合改
革”、“实施医药分开，改善医疗服
务”。前一天，协和医院迎来医改
新政落地后的首个就诊高峰期。该
院相关职能部门负责人告诉本报，
当日来协和医院的绝大多数患者是
外地人，“他们询问最多的不是价
格，而是怎样挂号、如何就诊。”

为此，医院专设医改咨询服务
台、大厅流动服务岗以及各楼层服
务岗，动员职能处室 20 余名工作
人员担当志愿者，增强门诊导医力
量。每位志愿者和导医人员均配有

“医改咨询员”的标识，耐心、细

致地回答患者的各种问题。
在该院的一张《北京协和医院

医改实施阶段主要部门值班表》
上 ， 笔 者 看 到 ， 在 4 月 7 日 、 8
日、10 日，协和医院全体职能部
门负责人、护理部全体护士长都在
岗值守。

不只是协和医院，同仁医院、
宣武医院、中日友好医院等北京行
政区域内 3600 余家医疗机构，同
步实施医药分开综合改革。其中，
宣武医院还成立了“医改小太阳”
队伍，在一线为患者答疑解惑。

■ 重塑医生价值

“取消药品加成，告别以药补
医时代”是 4 月 8 日北京新医改的

一大亮点。同时，北京市还设立了
新的医事服务费。

早在3月22日，北京市政府发
布 《医 药 分 开 综 合 改 革 实 施 方
案》，提出“取消药品加成、挂号
费、诊疗费，设立医事服务费”

“规范医疗服务价格”三项内容，
简称“三去一增”。从 4 月 8 日开
始，北京各大医院挂号网站和现场
挂号区域开始全面落实这一政策。

据了解，改革从公立医疗机构的
补偿机制切入，全面取消15%的药品
加成，实行药品零差率销售。而新设
立的医事服务费的价格是根据北京
各级医疗机构运行成本制定的，同一
医生之所以在三甲医院、社区卫生站
收取不同的服务价格，是出于对不同
医院运营资金支持的考虑。

“这是对医务工作者的鼓舞，
不仅仅体现为薪金增长。”北京市
卫计委主任方来英认为，让所有医
务人员感到有为人民服务的机会、
劳务技术受尊重，这是改革的初衷。

中国医学科学院、北京协和医
学院公共卫生学院院长刘远立对本
报表示：“北京医改的核心是价格
调整，实质是重塑医学价值。在市
场经济体制下，医改旨在完善医疗
成本补偿和支付机制，进一步提升
医疗服务价值。这对全国医疗生态
有重要影响。”

■ “阳光”采购药品

一直以来，“看病贵”是令民
众痛心的问题，高价药品更是让人
直呼“伤不起”。针对这一问题，
本次医改进行了大刀阔斧的改革。

北京西城区的齐女士患有高血
脂症，每个月都要到德胜社区卫生
服务中心开药：“一盒立普妥便宜
了 19 元，现在 55 元一盒，我一个
月吃 4 盒。我们的退休金并不多，
药费降下来挺好的。”取消 15%药
品加成后，患者切身感受到了药价
降低的好处。

除此之外，北京市政府还搭建
了网上药品阳光采购平台。在该平
台上，北京市 4000 多家医疗机构
就 7000 多种药品，通过竞争议价
的方式确定药品的品种和价格，按
需采购，价格信息公开透明，药品
质量得到保证。

据相关部门预测，通过配套取
消药品加成和药品阳光采购，药品
价格平均降幅在20%左右。照此计
划，北京市公立医疗机构每年可节
约药品采购费用约28亿元。

北京医改让医患都有好体验
杨俊峰 张 玥
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4 月 9 日，韩国沉船“世越
号”整体起浮后的第 15 天，船体
从半潜船上被缓缓滚卸至木浦新港
码头。这标志着由上海打捞局执行
的韩国“世越号”打捞工程顺利竣
工。

● 逝者遗体不能散失

自 2015 年 8 月 13 日赶到珍岛
郡沉船海域以来，上海打捞局 100
多人构成的打捞组在韩国已工作了
600多天。沉船所处海域位置水流
快、水深、水质冷，且海水比较
浑，这些都是打捞的难点。此外，
水下工作环境比较复杂，比如防止
船体摇摆的减摇鳍切割工作，需要
潜水员亲自将周围的石头全部扒
掉。

上海打捞局潜水总监金峰负责
打捞工作，尽管拥有 32 年的潜水
经验，但是对他来说，在韩国水域
打捞沉船是一项艰苦漫长的工作。

“将水中左倾至90度的船体按照原
来状态搬到岸上，通过半潜船搬运
沉船，对开口门窗作封窗作业，潜
水6000多次，共达3万多小时……

这对于打捞组来说，都是第一次经
验。”他说。

打捞方案凸显了对逝者的尊
重。在打捞作业的第一阶段，为
防止遇难者遗体散失，他们对沉
船上的 300 多个门窗进行了封窗
处理。按照潜水员一次作业时间
约 1 个小时，封一个门窗需要 1—
2小时计算，他们为此投入了大量
的人力。

整个工程作业期间，上海打捞
局共投入作业船舶 3000 余艘次，
施工作业人员 2170 人次。其中，
作业所占比重较大的潜水作业累计
完成潜水作业逾 6000 人次，水下
作业总时间超过 1.3 万小时。工程
时间之长、任务之艰巨，均创造了
世界之最。

● 钢梁托底一举成功

2015 年 7 月，在全球 19 家实
力最强的打捞公司共同参与的国际
商业竞标中，上海打捞局以整体实
力和“钢梁托底”的人性化打捞方
案一举中标。

穿引托底钢梁是在世界打捞行

业内一项首创的沉船打捞技术。由
于“世越号”船体结构非常薄弱，
如果直接采用钢缆起吊沉船，钢缆
受力相对集中，起吊时就会破坏船
体。用托底钢梁托住船体，受力分
布较为平均，能保持沉船的整体结
构完整。钢梁托底的设计看似简
单，但是在实际操作中并不容易。

作 业 于 2015 年 11 月 3 日 启
动，共计作业268天，相继在水下
完成了一系列高难度施工作业环
节，整个过程中攻克包括沉船周边
防流失围网的布放、抬吊船艏的钢
缆穿引、沉船自浮力的建立、船艏
系固系统安装和首批托底钢梁穿引
在内的5项技术壁垒。

在打捞行业里有句老话，叫
“打捞要靠天吃饭”。在沉船整体打
捞出水的过程中，由于技术环节特
殊，作业受气象条件、海况条件等外
部因素影响非常大，为此，打捞方案
数易其稿，从最早的18根钢梁到最
终33根钢梁，终于一举成功。

● 救捞实力有目共睹

“世越号”成功出水，创世界

打捞史新奇迹，更体现了中国救捞
实力。

在国外接触过很多打捞工程，
也接触过全世界知名打捞公司的英
国海上救援咨询公司常务理事史蒂
夫连用3个“最”表示他当时的心
情：“你们的潜水员是我见过的最
好的潜水员，你们的甲板组是我见
过的最牛的甲板组，你们的员工是
我见过的最棒的员工。”

此次“世越号”客轮打捞报道
中，《朝鲜日报》《中央日报》《韩
民族日报》 等韩国主流媒体都客
观介绍了承担打捞任务的上海打捞
局的辛苦付出。《中央日报》 发表
题为 《3 个月只能上一次岸——
在海上的350名中国技术人员》的
文章称，350多名中国员工参与了
本次打捞，平均分成3队，24小时
不间断轮班工作。因为签证问题，
他们每 3 个月必须回中国延长签
证，只有这时候，他们才能上岸一
次。

有网友说：“真心为这些不顾
恶劣环境、来到异国他乡工作的中
国年轻人感到自豪。”这条留言获
得800多个点赞。

韩国韩国““世越号世越号””沉船打捞难度罕见沉船打捞难度罕见
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4月 11日，在土耳其首都安卡拉的土耳其总理府，中方汉语教师程海燕
（图中站立者） 表演民乐葫芦丝。孔子学院汉语课堂近日首次走进土耳其总理
府，20余位总理府公务员从这里开启汉语学习之门。

新华社记者 秦彦洋摄

土耳其总理府响起汉语读书声土耳其总理府响起汉语读书声

新华社北京 4 月 12 日电
（记者孙辰茜） 外交部发言人陆
慷 12 日表示，希望各方共同推
动朝鲜半岛核问题早日重返谈判
对话轨道。

当日例行记者会上，有记者
问：美国国务卿蒂勒森日前就朝
核问题表示，只有朝停止所有核
导试验，美才能考虑与朝进一步
对话。美一直表明其目标是实现
朝鲜半岛无核化，并非更迭朝政
权，因此朝开发核武的理由不成
立。报道称，这与蒂勒森此前关
于外交努力已失败的言论形成反
差。中方对此有何评论？是否对
美方表态表示欢迎？

“我们注意到蒂勒森国务卿
公开明确表示，美方不以更迭朝
鲜政权为目标。”陆慷说。

陆 慷 说 ， 实 现 半 岛 无 核
化，同样是中方的主张。准确
地说，通过对话协商，以和平
方式实现朝鲜半岛无核化、维
护半岛和平稳定是中国政府的
一贯立场。

他表示，中方欢迎并期待有
关方通过接触对话增进相互理解
和信任，希望各方从自身根本利
益出发，认真考虑中方提出的

“双轨并行”思路和“双暂停”
倡议，共同推动朝鲜半岛核问题
早日重返谈判对话轨道。

外交部发言人表示

希望各方推动朝核问题
早日重返谈判对话轨道

本报北京4月 12日电 （记者蒋
建科） 中国农业科学院哈尔滨兽医研
究所基础免疫团队郑永辉研究员和张
险峰博士在艾滋病天然免疫研究领域
获得新发现，研究成果近日在线发表
在国际病毒学著名专业期刊《病毒学
杂志》上。

丝氨酸整合因子 （SERINC） 是
一种膜蛋白，其家族共有 5 个成员，
其中SERINC5和SERINC3是目前最
新发现的抗艾滋病病毒的天然免疫分
子，可阻断病毒感染新的细胞，从而
降低病毒的感染力。

张险峰博士通过对 SERINC 家
族 5 个成员系统性比对，不仅发现
SERINC5 具有最高的抗病毒活性，
还检测到了该分子在人体细胞中表达
的 5 种不同分子亚型，其中 I 亚型在
外周血单核细胞和巨噬细胞中表达丰
富，预示其在抵抗病毒感染中具有重
要功能。

郑永辉研究员近年来致力于针对
病毒囊膜糖蛋白的宿主天然免疫分子
机制的研究。他表示，这一最新结果
揭示了艾滋病病毒的一个“软肋”，
为开发新的治疗方法提供了新策略。

我艾滋病天然免疫研究获新进展

日前，武警广西总队贵港支队组织特战分队到陌生水域开展水上搜索、
浅滩突击、武装泅渡等科目训练，以提高处置突发事件的快速反应能力。

图为特战队员冒着瓢泼大雨逐浪竞渡。 刘 俊 许 东摄影报道

特战训练 逐浪竞渡

本报北京4月 12日电 （记者潘
跃） 北京师范大学中国公益研究院今
天在京发布的“中国慈善法元年实施
报告”称，慈善法自去年颁布后，中
国共登记认定500家慈善组织。

据统计，在登记认定的500家慈

善组织中，389家为存量认定的慈善
组织，111 家为新登记的慈善组织，
经民政部登记认定的有 71 家。慈善
组织数量排名前三的省份分别为：北
京 （250 家），上海 （37 家），广东

（30家）。

去年登记认定慈善组织500家

农业植物新品种授权量超8000件


